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/ ) / p \ /  ! o 6 3  第 一 Q 六 三 次 會 議

六一年十一月十四日星期五午前十時三十分纽约

主 库 ： M r, M ongi SL IM  ( 突 尼 西 亜 ）

議程項目七十三及士千二

繼續停止核試驗及熱核試驗與各國所負 
不恢復此項試驗之義務( 精完) *

M 需蹄訂條約在有效國際管制下禁止 
核武器試驗（境完) *

第一类真食報告書( 第四H X A /明42/Add.3)

根據識事规則第六十八條之规定，會識讓決不討 

論第一委員會板告，。

第 一 委 員 會 報 告 員 Etickell〔茶蘭.）, 提出该 

委員會板告書並發言如下：

一 . 第一委員會報告員，Mr. ENCKELL(芬蘭）： 

開於目前所討論的兩個項目的審議工作，已由十一月 

十四日通過本報告書〔A/49ft2/Add.3〕轉載的兩個決 

議草案而告結束。在關於教兩決議草案的辯論中，若干 

發言人表示意見，認爲該兩決議草案的範圍，尤其是 

第二項的範圍，較議程所列討論項目的範圍爲廣。另 

有人表示意見說，第一項決議草案最好先經過E 城性 

的討論，然後再提交委員會。但是很多人認爲，該委 

員會在那個階段可以寨議各該提案，並作出決定。兩 

個決譲草案均經通過：第一項草案無人反對；第二項 

草案照原来措詞以六十票對十六票通過，莱權者二十

五。

案C

二.本人謹請大會通過報告書所載各該決議草

三 . 主 席 : 本人現請願意說明表決立場的代表

發言。

四，Mr. BURNS ( 加拿大）：加拿大代表團願意 

對第一委員會報告書〔A /4942/A dd.3〕所載第二項決 

議草案，就是關於禁止使用核武器的決議草案，說明 

其表決立場。

* 續 第 一 0 四 九 次 會 議 。

五 .自從此項決譲草案在第委員會中通過之 

後，已輕産生兩個有意義的發展，兩者均影響加^大 

代表圉對該項決議草案的態度。第一，我們得到項  

令人與奮的新聞，就是說，下星斯二將在日內冗' I 復 

關於禁止核試驗協定的談判。第二，我們很有理I 希 

望，關於在一個適當的談判會議內恢復普遍裁軍判 

一事，不久卽可達致協議。本代表圃認爲本大會#不 

可採取任何足以阻携此等恢復談判的成功的行動。'、

六 . 本人願意提醒各位，本代表團在第一委員會, 
中曾經表示我們對十二國草案提案國的動機所具有的 

同情，我們繼續具有此種同情。

七 . 不過，我們曾經非常明白地表斤，我們對道I 
類宣言的有效性確有厳董的保留。我們在第一委員會 

中追述，禁止使用某種武器的宣言過# 在戦時毫無例 

外的均遭破壞，就是根據道一理由，|n拿大在第一委 

員會中對此項決議草案素權。 I

八.現在根據我所提到的新近發展情形，我們對 

於通過此項決議草案的智慧所抱的懷疑更爲加强。例 

如該決議草案正文第二段所規定的召開一個特別會 

議，本代表團認爲在目前情況之下殊非得策。召開一 

個世界會議以簽署一種用處頗成間題的公約的行動， 

很可能妨礙談判具有拘束性的栽軍協定的努力，而這 

種拘束性裁軍協定，乃是處理核武器威脅的唯一最有 

效的方法。

九 . 因此，本代表團得到一個結論，認爲我們必 

須反對此項有待大會表決的禁止使用核武器的第二項 

決議草案。

- 0 .  Mr. D EA N ( 美利堅合衆國）：本人願意首 

先就第一委員會報告書〔A/叫42/ Add. I〕所載第二項決 

議草案發言。關於此項決議草案本人有幾件事要談談。

一一. 美國充分認識在第一委員會中投票贊成此 

項決議草案的多數代表圃，乃是本着一種誠懇的信念， 

認爲他們力謀禁止戰爭中使用核武器動機高尙，行動 

有效。對於此種見解，人人均可表示同情。但是，必 

須坦白乾脆的指出，據美國代表團的意見，道些表決 

乃是浪費了的。本人很遺憾的說，這個決議草案不能 

滿足其主張人的願望，我們知道這些提案人是因爲厭
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惡核子戦爭而支持此項決議的。對和平眞正關懷的人 

們都同抱此種厭惡。

一二 . 但是，IE如所有這一類的事情一樣，要使 

一個願望實現,總有一個正確的方法和不正確的方法。 

所以我很抱歉地說，美國代表團認爲這個決議草案不 

會達成它的目標。

一三 . 我是很小心地說遣句話，因爲蘇聯在本大 

會中已經表斤絕不統毫注意此項決議草案，儘管在委 

員會中蘇聯曾表示熱心的支持。本人怎麼知道道種情 

形 ？我 們 從 蘇 聯 代 表 自 己 在 委 員 會 中 却 道 的 ， 

就是說，蘇聯公開的打算根據蘇聯獨自的判斷來使用 

核子武器，假若它認爲這種使用是必要的話。美國代表 

團及其他代表團引述《魯腾夫先生的這項聲明。所以 

關於蘇聯對於S 件事的圖是沒有疑間的。因此，正 

如關於核試驗間題那個^ 檢、查不控制的展緩試驗的決 

議案一樣，蘇聯雖然投票贊成此項決議草案，可是如果 

，爲了它自己的目的認爲相宜的話，是不惜加以破壞的。

一四 . 不，我很遣憾地說，蘇聯不願遵守此項決 

議案。它將繼續以它的火箭來耀武揚威，以熱核破壞 

來威脅其他國家。

一五 . 同時，美國根據誠懇的原則投票反對此項 

決議草案時，蘇聯將攻擊美國。在日內冗中斷禁止核 

試驗談判的，不是別人而是蘇聯，使蘇聯能银一週又 

一週地進行它自己的一系列試驗。蘇聯要說，我們在 

這裏根據一個誠懇原則而投票的表決立場，證明美國 

想要從事核子戦爭。講實話，美國不想做這一類的事， 

大會各會員都知道蘇聯S 種指摘，純粹是胡說。但是 

要點是，蘇聯已經開始利用道一個決議草案，作爲冷 

戦中的一種宣傳工具，同時蘇聯則繼續準備加以抹煞。 

這決不是本決議草案誠意擁護人在投票贊成時所预斯 

的結果。

一六 . 本決議草案缺乏效用的第二個理由，乃是 

它處理S 個使世界免除原子戰爭的任務，方法錯誤。 

我們大^ 都能够同意他所要尋求的自的。但是，這個 

決議草^ 宣稱，原子武器的使用乃是一個罪惡，可是 

草案內卻沒有提出任何保障辦法，来保護任何國家不 

受到蘇聯的襲擊。

一七 .尋求免除戰禍及不願意從事戰爭的國 

家—— 這是美國的立場—— 不能把他們的安全寄託在 

這様一個沒有支持的宣言之上；否則的話，我們也可 

能接到在蘇聯領土上拜訪赫魯曉夫先生的邀請。要有 

效地廢除核子軟爭，一定要像美國在大會中所提議的，

根據一個愼重擬訂的裁軍方案，在有效國際管制之下 

而裁減及廢除核子武器〔參閲A /489 I〕。有了S 種有效 

的保障，美國和其他國家可以銷毁他們自己的核子武 

器而不危及他們自己的安全。要有保證地、有成功地 

從事此項任務，再沒有其他辣法。

一八 . 這個決議草案的第三個基本缺點，是從它 

的措詞發生的。要是說，核武器的使用違反憲章和國 

際法，或是說憲章本身能够憑大會中的宣言而加以修 

正—— 關於道一點有許多規定—— 這是完全不正確 

的。旣然如此，本人認爲這個決議草案樹立一個非常 

危險的先例。假使這是要用決議案來修正憲章的一種 

企圖，我願意指出，這確實是沒有效果的，因爲大會 

沒有這種權力。

一九 . 大會不能用一個完全不符合修IE憲章的糖 

確規定的辦法来重寫憲章。假如人们願意修正憲章， 

我說他們應該遵守關於道個間題所規定的正當程序。 

但是本大會乃是一個各會員國代表的機構，他們當然 

應該，重法律過糖和程序，不應親視它們。必要的是 

保存聯合國，作爲一個維持和平的有效工悬。但是，假 

使在情緒的波動之中，大會把憲章的規定拋在邊而 

任性行事，那麼大會的名譽一定要受損害。

二0 . 事實上，憲章的規定認可並且要求對武裝 

攻擊行使自衞權。很顯然的，憲章中沒有提及自衞時 

可用何種武器或何種方法。那些撰擬憲章的人們預期 

被侵略者作必要的反抗，來保衞他們的領土完整和政 

治獨立，而且他們有意不講應該怎様去進行自衞。在 

憲章之下所不能看恕的罪悪不是自衞，而是侵略，直 

接或間接的侵略；换言之，卽武力之非法使用。大#  
廣次承認這個事實。我請各代表特別注意早在大會 

第五届會通過的"以行動求取和平 "的決議案〔三八0  
(五)〕，本人能够舉出其他許多的例子。

二一.義大利代表團所提並在第一委員會中勇敢 

辯護的修正案，乃是使大會阻止使用核武器的願望與 

憲章中的明文規定協調一致的企圖。意大利所提的各 

項修正如果通過的話，美國將很高興的投票贊成輕過 

如此修正的決譲草案，因爲它反映了—切善意人們所 

同具的人道願，望。反之，目前的決議草案只能很危臉 

的把那些信任本大會行動的人們引入岐途。

二二 . 本代表團希望凡是期望本届大會對於核武 

器之禁止，有效國際管制下普遍及傲底裁軍之達成以 

及聯合國憲章之支持與加强作出眞正貢獻的人們，均 

將投票反對此項決議草案。
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二三.本人現在頼意很簡短地就第一項決議草案 

講幾句話。道件決議草案實質上規定一個免除核子武 

器的非洲。美國政府和美國人民與非洲有悠久的、親 

密的聯繁。我們保有情誰友好的聯繁，經濟政治的聯 

繁一一若千聯聲已有二百多年的歷史。我能够毫無保 

留的說，美國政府和美國人民一向以最大的同情和瞭 

解注意非洲大陸、非洲人民和他們的問題，我們一向 

積極和善意地設法幫助他們解決他們的間題。

二园 . 我也可以說，本代表團和本國政府對於:非 

洲新奮國家經常表示的非洲大陸不要捲入軍備競賽的 

焦慮和意願，不是沒有瞭解。美國代表團瞭解而且充 

分同情本決議草案提案人的意見與盼望非洲大陸和核 

子戦，威脅隔離的明白願望，雖然—— 我們說這句話 

很感遣憾—— 與於提案人爲達成此項目的所選擇的方 

法我們不能同意。

二五 . 在這個當今的科學時代，不論我們願意不 

願意，我們不得不以現實態度注意科學家的成就。當 

核試驗在空中進行時，不間試驗是在什麼地方，從這 

些試驗而来的降落物隨風吹到各處，到時候將跟着雪 

雨降落在任何大洲上。所以我們不能相信，非洲大隐 

能够僅憑本大會的一紙宣言，在沒有任何檢查、管制 

和警察行動的情形之下，有效的脫離核子戦爭或者核 

子戰爭的威脅。我們認爲非洲國家本身應該聯合起来 

作成道樣一個決定，假使他們願意這樣的話。

二六 . 假使非洲國家通過了這様一個計劃，最好 

附有某種國際稽核及檢查籍以確保遵守的辦法，那 

末一 ~只有在那種情形之下—— 我們認爲這個間題繞 

可由大會加以適當考慮。

二七 . 關於在非洲有效停止核武器試驗的問題， 

本代I I團在過去敷週內已經表明立場。三年以來，我 

們均在誅後與蘇聯談剣一個禁止核武器試驗的條約， 

我們曾會同聯合王國向蘇聯提出了這様一個條約的草 

案全文。正如本大會所知道的—— 雖然談判被蘇聯中 

斷，因此它能够單方面的進行它的試驗—— 此項談判 

將於一九六一年十月二十八日在日內冗恢復。因此 

我們認爲再来一個無管制、無檢查的展緩默驗，不是 

促成停止核武器試驗的辦法。唯一的答覆乃是一個有 

效管制的禁止核武器試驗的國際條約。

二八 . 談到每裏，我廳意請大會注意美國與聯合 

王國所擬停止核武器試驗條約草案的各項規定〔參閲 

A/A772) , 並注意一九六一年九月二十五日甘廻迪總

統向本大會〔第一 0 —三次會議〕提出的美國裁軍方案 

的各項規定。關於停止核武器試驗的條約草案第一條 

宣稱：

"一.本條約每一蹄約國在不違背本條約及 

其附件之規定下，承允：

" 甲.禁止並阻止在其管轄或管制範圍下之 

任何地方進行核武器試驗爆炸，並

"乙 . 決不造成，鼓勵或以任何方式參加任 

何地方進行之核武器試驗爆炸。"

二;本人也要請本大會注意美國的普遍徽底裁 

軍方案的規定，這個方案甘廻迪總統曾於九月二十五 

日在這裏談及。美國栽軍方案〔A /4891〕第一章C 節 

( 0 段內載稱：

"擁有核武器的國i f 不得放莱此項武器之管 

制，不得將其給予任何無此項武器的國家，並不 

得將製造此項武器所需之情報或材料轉送此等國 

家。未有核武器之國家不得製造此項武器，或企 

圖獲得屬於其他國家之此項武器之管制，亦不得 

尋求或接受製造此項武器所需之情報或材科。"

三0 . 曾經蘇聯於一九六0 年十二月投票贊成的 

無檢查、無管制的核試驗展緩辦法〔決議案一五七七 

(十五)及一五七八(十五) 〕，本人很遣憾地說，業維證 

明完全無效。該項展緩辨法被蘇聯加以冷酷利用，作 

爲準備新核武器試驗的掩護。的確，早在一九五八年 

夏天，這是在一九五八年十月三十一日日內冗開始核 

試驗禁試談判以前，蘇聯可能就已經定下了它今天所 

，行的一系列核試驗的計劃。有一個事實大會至少 

會附帶感覺與趣的：在九月一日開始的道一系列試驗 

中，蘇聯進行的核試驗不只是三十次，而是差不多五 

十次之多—— 我再說一遍，是五十次—— 這是九月、 

十月、十一月的最近一系列試驗。由於蘇聯的秘密社 

會的性質,除了蘇聯之外自然沒有人知道確實它已經 

進行了多少次核試驗，或是確實在什麼環境之下舉行 

的。 I

三一 . 事實上，美國並未投票贊成此項無檢查、 

無管制的展緩試驗，但是它很慎重地遵守它。美國不 

能再同意這樣一種展緩。我們絕不相信大會將再次投 

票贊成這樣一種無檢查、無管制的展緩。無論是講全 

世界，或是世界的一部分，我們都是這樣說。我們請大 

會注意一件事情，就是沒有有效國黯管制的無管制核 

子試驗，不能保障任何切望和平的國家的安全。
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三二 . 正如一九六0 年十月二十二日艾森豪總統 

告詳大會的〔第八六八次會議〕，聯合國應該準備幫助 

各個非洲國家維持他們的安全。不過他强調說，.非洲 

國家對於a 個間題應該採取主動，或是利用現有的E  
城機構，或是設立此種機構，来遊免在非洲的軍傭競 

賽。a 仍然是美國政麻的立場。我們政府的立場是， 

非洲國家本身應該達成保障其本身安全的區域辦法。 

那時聯合國就應該請各會員國尊董此項辨法，並共同 

合作來予以履行。但是，我們認爲這種步驟的主動， 

應該發自非洲國家本身，而不應發自外界，特別是採 

取一種不管制的擔保方式，因爲那是蘇聯沒有意思遵 

守的。

三三 . 因此，本代表團將對此決議草案棄權。

三四 . Mr.  MENDELEVICH  (蘇維埃社會丰義 

共和國聯邦）：第一委i 會經過仔細討输之後以感倒 

多數通過了其報告書〔A /4942/Add.3〕所載的兩個董 

要決議草案，這對於和平事業以及準備條件使人類免 

除核子戰爭之威脅及幫助解決普遍撒底的裁軍問題， 

乃是一個重大貢獻。這兩個決議案現已提請大會通 

過。

三五.蘇聯代表團很高興支持非洲國家所提宣佈 

非洲爲非核子地帶6̂ 決̂議草案，和亜弗國家所提關於 

通過一項宣言，聲明核武器及熱核武器的使用違反聯 

合國的精神、文字與目的，因而直接破壞聯合國憲章 

的決議草案。

三六.蘇聯一方面主張立卽解決普遍徹底裁軍這 

個當代最迫切緊急的間題，同時熟烈支持旨在減少國 

際緊張，加强國與國間信任，因而便利實現普遍微底 

裁軍的任何植極提案。一個足以改善國際氣氛並減少 

戰爭危險的道種措施，就是創立非核子地帶，尤其是 

非洲大陸的一個非核子地帶。

三七.在世界各部分建立非原核武器地帶的辦法 

是健全的、建設性的、符合世界人民願望的。因此，這 

種意見妥在辕極發展。我們大家都知道，近些年来各 

國政麻海出在不同地區建立非核地帶的計劃。有一項 

提案主張在中歐洲建立非核地帶一~：道是兩個軍事集 

團國家的武力直接接觸，是全世界最敏感的地區。此 

項提案通稱爲Rapacki計割。1 Rapacki是波蘭外交'部 

長的大名，波蘭是提出在中歐建立非核地帶的® 家。 

此外還有提索主張在北歐洲、巴爾幹半島、近東及中

1 參閱大會正式紀錄，第十二届會，全體會議，第六九七

次會議。

東、亜洲與太平洋建立非核地帶。最後一個提案是中 

華人民共和國政府提出的。

三八.使廣大的非洲大陸變成一個非核地帶的決 

議案之批准，乃是在這個董大方向的第一個具體決 

定。蘇聯歡迎這種決定。

三九 . 我們特別願意指出，建立一個非核地帶的 

第一個具體決定，是有關動湯中的非洲，在那裏過去 

建立在暴力之上而爲歷史所謎責的殖民主義關係正在 

迅速崩清中，對擎固和平抱有深刻關懷的新興獨立國 

家在我們眼前一一出現。大會通過決譲，宣佈非洲爲 

一個非核地帶，是出於道座非洲新興觸立國家的主 

動。這件事也不，是偶然的：非洲國家不是爲了要在核 

子戰爭的巨禍中?E亡而誕生的。這些國家是爲着一個 

和平生活、爲着繁榮，而不是爲着破壞而誕生的。其 

他地區的國家，毫無例外的，一切國家，均有權生活 

在一個和平情況中。因此,假使在世界其他部斤也建 

立萍核地帶，假使'由於普遍傲底裁軍的結果，世界上 

根本沒有核子彈或氧氣彈留下来，因此沒有人再會受 

到核子破壞的威脅，這完全是正確的途摆。

四0 . 第二個決議案的重大積極意義也是不怕言 

之過甚的—— 這是一項宣言，宣怖核子及熱核武器的 

使用違反聯合國精神文字及目的，因此乃是破壞聯合 

國憲章—— 這項宣言主張就此間題縮結一個多邊國際 

公約。

四一 . 蘇聯一向贊成，自然繼續贊成禁止核武器 

及氧武器。當然，最好的決定是完全禁止核武器，廢 

除一切致命武器的儲堆。我們相信這種辦法確能在一 

個普遍徹底裁軍條約的範圍解決此項間觸，因而根 

除核子戰爭的威脅。

四二. 同時，蘇聯許多年來不斷强調，甚至在縮 

結一個普遍裁軍協定藉以消除核子弾及塞氣彈以及發 

射此項武器到自的地的設備以前，製造被子武器之H  
家就可以宣佈他們不残使用核武器的決心，作爲綺結 

此項協定的道義準傭。 ■ - ■
K 三.蘇聯已不止一次邀請美國及其他西方國家 

責起一莊厳而無條件的義務，宣佈不用核武器及其 

他大規摸毁減性武器。假使不是因爲我們的西方伙伴 

固執.反對，這個間題老早已趣解決。

四四 . 因此，赛們很高與第一委員會根據衣索比 

亜及其他若千非洲和亜洲國家的提議，通過了一項禁 

止使用拔武器的宣言。我們希望大會將核准此項重大 

決議，這是實現完全禁止核武器的第一步。
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四五 . 當然，蘇聯代表團將投票贊成該兩項決議 

索，宣佈非洲爲非核地帶，並禁止使用核武器。只有 

那座不要和平或是要聯合國使熱核戰爭不可思議的 

災禍合法化的人們，始不贊成該兩項決議案或投票反 

對。

0 六 . 談到這裏，本人至少不能不就今夭我們討 

論開始時在這個講臺發表的若干聲明略斤數語。

四七.本人對於加拿大代表的演說願意說兩句 

話。他今天發表一個非常奇怪和不可瞭解的議論，来 

支持他關於禁止核武器間題業已變更的立場。加拿大 

代表團在第一委員會中並沒有表現很大的勇氣，沒有 

投票贊成此項決議案。作爲北大西洋公約組織的一個 

成員國，加拿大對於這個問題不敢撒底，但是它仍然 

棄權，沒有投票反對。

四A . 今天 General Burns指出，加拿大代表團 

現在將要投票反與此項決議案。北約的紀律顯然發生 

了作用。同時我們不能不指出一個完全無稽的言論 

就是敦，當裁軍進展的有利象徵出現而空氣愈.好轉 

時，一個人就應當愈强烈地反對促進普遍徹底裁'軍協 

定的措施。這就是如拿大代表今天所提出的理由。我 

很抱歉，但這是我不能接受的理由，而且我確信大會 

也不會表示同意。

四九 .美國代表Mr. D ean在道裏發表了一篇演 

説 ，在這一篇演說中，可能是聯合國歷史中的第一 

次 ，他好像要代表蘇聯發言。這是一値非常的情

形------- 個美國代表來代表蘇聯從這個講壇發言——
-他談及蘇聯會做什麼，不會而且很有自信的樣子-  

傲什麼。

五0 . 蘇聯政府雖然很敬重Mr. D e a n ,但是已 

訓令蘇聯代表團從這個講壇發言說明蘇聯的立場——  
它沒有把訓令交給美國代表圉。

五一 . 我撒開外交禮貌問題不談，我們覺得美國 

代表在替蘇聯發言時也沒有完全遵守這種禮貌。但是 

我們爲什麼要替美國代表的外交禮貌憂慮呢，當這個 

亜伯泣罕林肯的國家，目前正在支持一個提案，主張 

非洲黑人應教再等十年，仍然做着白種主人的奴裁； 

當這個羅斯福的國家，現在變成了世界各地法西斯政 

權的靠山，包括多明尼加共和國在內；當這個Jefferson 
及 Paine的國家目前正在對世界人民準備一個可怕的 

核子災禍，以答覆蘇聯要綠結一個德意志和平條約的 

提案。

五二 . 我們還是要把外交禮貌間題置而不論。我 

們只想說，像 Mr. Deati今天發表的這種演説，絶不 

能幫助造成一種有利的空氣來進行裁軍諫判，蘇聯對 

於此項談判是抱着一定的立場，擬有狠淸楚的方案， 

開誠佈公地面對這個問題。我們希望美國竭盡一切來 

幫助，而不要阻礙，就成恢復裁軍談判的決議及談判 

本身所需的有利空氣。

五三 . Mr.  D ean企圖從S 個講壇使人懷疑蘇聯 

遵守大會禁止使用核武器決議案的善意。本人可否不 

經過 Mr. D eati的摩口，而用蘇維埃社會主義共和國 

聯邦部長會議主席的話來答覆那個間題。

五四.蘇聯政府首長赫魯曉夫在答覆核子裁軍問 

題委員會主席Cannon Collins的來信時說：

"臺端提案中所談不首先使用核武器的間題 

的確非常重要。. 該間題如能圓潇解決，對於消除 

戰爭威脅及整個裁軍間題的解決將發生重大作 

用。所有擁有核武器的國家如能同時承諾不首先 

使用此項武器，則在消除核子戰爭危險方面將是 

一個重要進展。蘇聯的立場是很淸楚的。我們贊 

成所有國家承諾不衡用核武器，我們準備簽暑一 

個不首先使用核武器的協定。"

五五 . 是的，我們蘇聯準備簽署這様一個諾言。 

我們準備簽署並實施一個關於禁止使用核武器的國際 

公約。這是蘇聯的立場。

五六 . 不幸，使我們很遺憾的是美國的立場顯然 

相反。美國代表設法在這裏提起第一委員會中的討 

論，來爲這個反對立場辯護，在那次討論中，義大利對 

亜非禁止試驗核武器決議案的修正案〔A /C . I /L.295〕 

遭到絕大多數的否決。美國代表團説是因爲義大利修 

正案失敗了，所以不能投票贊成a 個決譲草案。是的， 

在第一委員會中確有這樣一回事，最好不要提醒西方 

國家® —回事—— 義大利修正案的提出，其整個要點 

是一個很可怕的觀念，認爲聯合國憲章准許核子武器 

，的使用。

五七 . 不，聯合國憲章不是可以隨使解^來對好 

戦的人們給予方便的。當然，聯合國憲章不許可，也 

不能許可使用核武器。我們目前所考慮的非洲國家的 

決議案，是與聯合國憲章完全符合的。

五八 . 當義大利修正案提付表決時，贊成的國家 

不到聯合國會員國四分之一，這決雜偶然的事。所以 

這是在第一委員會中使西方各國非常不快的一件事， 

最好不要提醒他們了。



第-̂ O六三次會譲-一'九六一*年十一"月二十四日 309

五九 . 最後，就美國的立場，顯然也是其他西方 

國家的立場，北大西洋軍事集圃會員國的立場略爲一 

談，就它們對於宣佈非洲大陸爲萍核地帶的第項決 

議案的立場談一談。

六0 . 美國代表費了許多精力，說了許多話，企 

圃替美國不願支持道個理直氣壯的決議案的立場辯 

護。

六一. 他盡力從各個角度来說明此項立場，但是 

他失敗了，他不能說明一件事情：爲计麼美國要反對 

宣佈非洲爲非核地帶呢？它是否要再度經由法國的媒 

介，開始在那裏實驗核武器呢？它是不是要把非洲變 

成個核子地帶，不是非核地帶俾使非洲各國充滿了 

它的核子武器觸？難道那就是美國所瞭解的幫助非 

洲的辦法嗎？難道那就是美國所瞭解的支持非洲新與 

國家的醉法嗎？難道那就是美國所瞭解的怎樣贊助非 

洲國家的主動麼—— 因爲這確是非洲國家的主動？ 

Mr. Dean在道兒說，非洲國家必須自身採取主動以 

保證其安全。他們是這樣傲了。他們要求每一個國家， 

包括蘇聯、美國、聯合王國和法國，不要把非洲變成 

個核子地帶。蘇聯表示贊同。美國則對此提案不表同 

意。它不支持此項提案。

六二.蘇聯代表請各代表今天投票贊成個正義 

的主張，卽加强和平；並爲此目的，請他們支持宣佈 

非洲大陸爲弗核大陸及禁止使用核子武器的兩件決議 

案。

六三. Mr.  QUAISON-SACKEY(邀納）：本代 

表團要很簡短地發言，来維護業綴第一委員會通過載 

於其報告書〔A/4942/Add.3〕中的第一項決議草案，其 

中正文一部分載稱：

"請會員國：

" ( 0 勿在非洲從事或繼續從事任何方武之

核試驗；

" ( b ) 勿利用非洲之領士、領水或領空，從事

核子敦器之試驗、儲存或運輸；

" ( c ) 考慮並，董非洲大陸爲非核地帶。"

六四. 有人在散佈一種印象，說，我們在第一委員 

會提出此項決議草案的人—— 就是多數非洲國家一  

要避開今天世界所面臨的重大間題。因此，我認爲我 

有責任明白表示，非洲並不要逃遊世界社會爲實契和 

平而作的種種努力。相反地，我們對於促進和平的談 

判及觀急都曾有® 貢獻《

六五 . 我們支持裁軍■— 普遍徹底裁軍—— 我們 

支持爲求實現停止核試驗及可能建成禁試條約的談 . 

判；這種態度業經所有非洲各代表圃說得很明白。

六六，但是，我們認爲第項決議草案—— 第一 

委員會業已通過—— 乃是在完全停止核試驗談判的整 

個過程中第一個必要步驟。假使我可以這様說的話， 

在第一委員會通過此項決議草案時，養個非洲都翁了 

口氣。普通人民—— 男人、女人、農人、工人—— 都很 

高與聽到第一委員會通過了此項決譲草案；把我們萍 

洲大睦看作一個弗核地帶而加以律董。非洲人所以會 

舒一口氣，是因爲兩年前法國在撒哈拉舉行試驗，引 

起了非洲一般人民的普遍不安；就我們所知道的，每 

^ 個非洲國家的首都都提出抗議；一般人民均反對任 

何國家在非洲進行試驗。此所以我們認爲本決議草案 

應該獲得全體會員國家的奪重、同情及支持。

六七 . 正如我們在第一委員會〔第一九四次會 

憲〕中所指出的，我們對於拉丁美洲和其他地方願意把 

他們的大陰宣佈爲無核子地帶的友人們深表同情。我 

們同情他們，我們也要他們對我們同情。就我們的情 

形來說—— 正如我在第一委員會中所說的一 這是黯 

得到的。我們的大陸是一個完全的單位，目前尙未被 

意識形態所分裂，我們認爲現在正是時候，應敎竭盡 

.努力保持非洲的尊厳與完整，並使其免除一切軍備號 

爭和核子武器試驗。

六八 . 正如決厳草案所明白表示的,"萍洲國家的 

經濟及社會發展的任務，需要各該國家不斷注意，以 

謀實現其目的，並對國際和平與安全之維持作出充分 

貢獻"。本人認爲僅憑道一點我們就需要大會全體國家 

的同情；此所以我們要向全體會員國呼顧，請大家支 

持我們的努力。誠然，各政府之間並無所謂的意見一 

致，但是對於道個提案則確無任何歧見，而且我知道 

所有非洲人民和政府，都支持讓非洲成爲一個非核地 

帶的主張。

六九 . 因此，本人鶴請在第一委賣會中棄權的代 

表們，現在役票支持此項決譲草案。

七0 .  Mr. GODBER(聯合王國）:本人今天願意 

就本代表團對於我 IF1在此審議的兩個決議案的第二 

個，卽第一委員會報告書〔A/4942/A dd.3〕所載第二 

個決議草案的表決立場，提出一個簡短的說明。

七 目 前 情 形 是 這 樣 ，決譲草索的提案人以及 

和我們樣對於該決譲案的目前方式是否賢明抱有嚴 

重懷疑的人們，兩方面所抱的自標是相同的。我們雙
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方都要使世界免除核子及熱核戰爭的可能災禍。我們 

雙方都要全世界成爲一個非核子地區，使任何方式的 

戰爭恐懼，包括核子及熱核戰爭的恐懼，都消除了。我 

相信道是我們的共同立場。我們所不同的是建成此項 

共同目標的最好方法。

七二.此項決議草案的提案人相信一一我十分相 

信他們是絕對誠懇的—— 這個目標能憑一個崇高的宣 

言達成，但是我們認爲照目前a 個方式的宣言—— 我

不得不說-------- 定是不會有效的。就我們這方面來

說，我們確信我們必須追 :求這個目的，但是追求之道 

是經由有效國際查核的普遍徹底承我强調最後這 

句話。

七三 . 我們非常遣憾，在第一委員會中未能就獲 

得我們雙方都要的目標—— 老實說，我希望這是我們 

大家都要的目標—— 的最好方法達成協議。這種遺憾 

並不減少我們對於提案人及其目標所具的同情。

七四.自從第一委員會中討論這個決議草案以 

來，我們自然已輕又進行春議裁軍間題；本代表團和 

美國代表團董申了在有效國際管制下分期實行普遍撒 

底裁軍的迫切需要。美國與蘇聯所提出的協議原則聯 

合聲明〔A /4879〕，規定消除核子武器儲堆，並停止製 

造此項武器，其所規定的進行辦法使任何國家或國家 

集團在任何階段中得不到軍事上的使宜。

七五 . 根據我們所支持的美國裁軍方索〔A / 
4891〕，一切核武器均應停止存在。不再有核武器或熱 

核武器可用。如果一切現有的核武器都毁減了，如果 

不再製造這種武器，而且有國際制度來查核此種情形， 

那麼禁止核武器間題就迎刃而解了。此項決議草案及 

其他許多局部提案的自的就可以達到。這是我們本身 

贊成的辦法。我們就查爲了這個目的而工作，並將盡 

力的，艇續工作。

七 六 . 但是，一個不容忽視的事實是，一個國家 

如果擁有核子武器，它就會用它來自衞。赫魯曉夫先生 

在這一點上是很現實的。他在最近對Mr. Sulzberger 

發表的一項聲明中特別談到承允不使用核武器的間 

題，此項聲明在本大會中業已討論過。第一委員會中 

蘇聯代表設法證明赫魯曉夫先生所提出的意見，在某 

方面不能適用於我們當前的決議草案。本人願意大會 

對這一點下一判斷。間到在戰爭中蘇聯是否會首先使 

用核武器時，赫魯曉夫先生提出下列答覆，本人現引 

一九六一年九月八日紐約時報所載他實際說的話：

"縱令任何一方在這種戦爭中惑覺到大勢已 

去時，它不會用核武器來避免失敗嗎？毫無疑義 

地它將使用它的核子弾. . .

"這一切指出"—— 我現在仍然引用赫魯曉夫 

先生的話"一 "假使要保存原子武器，而且假使戦 

爭一且爆發，那一定是一個熱核戰爭。因此,世 

界和平絕對不能僅憑不使用核武器的諾言来保 

證，而要憑基本問題的徹底解決。和平的最好保 

障乃是銷毁軍備及裁消軍厥，換言之 ,就是裁軍。"

七 七 . 以上是赫魯隨夫先生的話。你會注意到， 

這番話絕未提到單方面的宣言，也未暗示道樣坦率——  
如果我可以這樣說的話—— 這様有力申明的意見，要 

看可能宣佈不使用核于武器的國家的數目爲轉移。

七八..蘇聯代表在第一委員會中想要爲其贊成當 

前決譲草案所載此種模糊宣言的立場辯護，其所提理 

由似是而非。赫魯曉夫先生本人十分明白表示的意 

見—— 至少對於這一點我們是贊同他的—— 乃是譲， 

僅憑提出不使用核子武器這種無法證實的擔保—— 沒 

有有效國際管制的普遍徹底裁軍—— 在那種情形之下

是完全無慣値的。他曾經明白地說，蘇聯如果戰時——  

包括通常所謂的常規戦爭—— 發現本身地位不利時， 

他要使用核子武器。我不 f 瞭解，赫魯曉夫先生或是 

蘇聯政府的代表能够投票贊成一個載稱"•，•任何使用 

核子及熱核武器之國家將被視爲破壞聯合國憲章， • 

的決議草案。這種情形只能認爲蘇聯準備破壞憲章的 

一個聲明。絕無其他的解釋。

七九.本人很仔細地傾聽蘇聯代表今天早晨說的 

話。他很知道我過去在第一委員會中〔第一一•九七次 

會議〕曾經和他提出過這個間廣；的確，那一次我記得 

他認爲我所用的字眼是不必要的過於强硬, 但是正如 

我在那次會議所提醒他的，我料於實際上是偉善的行 

動，除了叫它傳善行動外，不能稱作別的。我們聽到 

蘇聯支持此項決議草案，可是根據赫魯曉夫先生的主 

張，我對於那種行動看不出任何別的解釋。

• 八0 . 今天早晨我很仔細地聽聽，看 i 我們是不 

是對於赫魯曉夫先生的a 番話，會獲得一個進一步的 

說明；我的確很想聽到這様一個解釋。但是我很瞭解， 

要蘇聯代表在這裏和赫魯隨夫先生在莫斯科所說的話 

公開表示異議，是很困難的，假使不是很難爲情的話。 

我當然不願該代表會受到任何傷害，故不打算堅持此 

點，因而更使他難爲情，但是這是一個我認爲我們大 

家可以自作結論的問題；.對我來說，縱然我很尊重蘇
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聯代表在此間的言論，我在這個時候寧可相信赫魯曉 

夫先生的話，因爲他指出了蘇聯的眞正意向。

八一 . 就我們道方面來說，因爲我們在這個間題 

上的確和赫魯曉夫先生的邏輯相合，我們假使要保存 

國際的正直和誠意，除了投票反對這個決議草案外， 

別無其他辦法。同時，我們再度保證，願盡一切努力 

以求結縮一個普遍傲底裁軍的協定，附有有效國療管 

制，以期不會再有使用核子武器的間題發生。這是免 

除威脅的辨法；就是爲了道個理由，我們必須投票反 

對這個決議草案。

八二.本人認爲今天早晨加拿大代表在此聲明要 

投票反對此項決議草案，乃是一件極有意義的事，我 

希望，加拿大的行動可以鼓勵其他代表，使他們覺得， 

根據我剛鎭勉力說明的那些理由，這是對於此項決議 

草案的正確行動。我們都希望達到眞正的持久的裁 

軍，使核子武器完全消減。但是，根據我所提出的理 

由，我認爲我們只是通過若干似乎用意正當的決議案， 

而認爲這種做法我們就可以解決這些董大問題，使我 

們對於所牽涉的間題視而不睹，這是對於本組厳沒有 

好處的。

八三 . 我很希望其他代表圉仔細想想這個情形。 

根據上述理由，本代表團將投票反對此項決議草案。

八四 . Mr.  IQBAL ( 巴基斯坦）：當第一委員會 

報告書〔A /4942/Ad(l.3〕所載用宣言方式措詞的第二 

項決議草案在養員會中表決時，我們曾指出，此項草 

案事實上是與裁軍的項目有關，而不是與禁止核武器 

的項目有關。自從第一委員會通過這個決議草案以後 

已輕有了新發展，因爲蘇聯業已宣佈有意恢復關於禁 

止核武器試驗的該判。我們大家希望此種談判可能迅 

速導致一項關於禁止核武器試驗的條約.，所以我們認 

爲第二項決議草案已經沒有必要。因此，我們認爲應 

予此項談判充分機會以斯建成一個禁止核武器試驗的 

條約，所以我們不應該進行此項決議草案。無論如何， 

假使此項決議草案要付表決' 我們將棄權。

八五 . Mr.  IFEAGW U  (奈及利亜）：我們在這 

個會上聽到許多人對第一委員會報告書，〔A /4942/  
Add.3〕所載第一項決議草案的目的表示同1̂ , 這是想 

要宣佈非洲大陸爲非核干地帶。我們所呼鶴的長，這 

些同情的表示應該見諸行動，卽投票贊成這項草案。

八六 . 我們必須强調指出，此項決議草案的提索 

人不是反對一個禁止核試驗的條約，事實上，我們毫

無例外的，一致投票贊成聯合王國和美國所提，促請 

從速恢復核子禁試條約談判的決議案〔一六四九(十 

六)〕。我們覺得，這個禁止核武器試驗的普遍願望如 

果開始在一個大陸—— 必須指出的是，沒有一個非洲 

-上實現，也許我們會開始獲得眞國家是核子國家- 
正的進展。

八七 . 此外，新近曾就南極訂定了一個條約,2把 

它宣告爲不作戦爭用的地帶。遣並不就是把那個特殊 

地帶和別的地方所發生的事情隔離起来；這只是一個 

開端，指出可以雜得到的事，這個事實並不禁止裁軍 

談判的繼續。我已經說過，我們非洲是沒有核子國家 

的。的確，我們同樣願意把1S界這一部分作一個榜 

様，或許從這裏我們能够開始擴張。這並不是說，我 

們反對美國與蘇聯業已同意在下週恢復的談判，事實 

上我們很高興聽到這個消息。正如我已指出的，我們 

曾投票贊成關於該項談判的決議案，我們希望談判成 

功。

八八 . 假使我們拉丁美洲的朋友—— 我們也很高 

興指出，在拉丁美洲現在還沒有核子國家—— 提出一 

個類似的決議草案，宣佈拉丁美洲爲非核子地帶我 

們將非常高與；假使西歐也這樣做，假使亜洲也願意 

這樣做，我們將非常高興。但是我們願意在某個地方 

開始—— 至少在一個違沒有國家捲入核子軍備競賽的 

大陸上開始。我們願意給以鼓勵，使這個過程在毎個 

地方展開。

八九.我們再度請求那些對於我們的目標熱烈表 

示同情的人們，把他們的同情變成行動，投票贊成此 

項決議草案。

九0 .  Mn BLU SZTA JN  ( 波蘭）：本人願意簡 

略說明本代表圓斜於第一委員會報告書所載兩決議草 

案的表決態度〔A /4942/A dd.3〕。

九一.波蘭代表團對於促請會員國勿在非洲進行 

或繼續進行任何方式之核試驗的第一項決議草案，將 

予支持。大會應記得，我們向来支持反對法國在撒哈 

拉試驗的決議草案。

九二 . 我們對於促請會鼻國不要利用非洲領士、 

領水或領空進行試驗、儲蔵或運輸核武器，並把非洲 

大陸祖作一個非核子地帶而加以尊：董的決議案，只能 

加以支持。

一九五九年十二月一日在華盛頓簽署的南極條約。
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九三 . 正如大會所熟知的，波蘭代表團向來贊助 

在世界各地建立非核地帶的動議。我們曾於九五七 

年提出一件在中歐洲建立非核地帶的提案。3我們也曾 

支持其他國家爲在世界其他部分建立非核地帶的提 

案。

九四 . 我們認爲在此方面尊董非洲國家的頼望， 

乃是我們的基本任務，關於這樣一個決議草案，我們 

想不到任何有效的反對理由。

九五.我們完全贊同在我之前發言的迪納代表所 

提出的理由。

九六 . 波蘭代表圓亦將支持第二項決議草案，卽 

禁止使用核武器的宣言。我們認爲此項決議草案的通 

過，將是本大會斜於解決一般裁軍間題的一項董大貢 

歉。

九七 . 聯合壬國代表剛繞發言時企'圖擴大我們的 

辯論範圍。他認爲本決議草案提案人希求解決的問 

題，最好用一個普遍徹底裁軍的條約来解決。我對於 

此點和他完全同感，只是有一個保留。我不知道此項 

宣言怎樣能够違反我們要縮結一個普遍徹底裁軍協定 

的努力。我們當然不想把這個宣言來代替達成一個普 

遍徹底裁軍協定的堅定努力。我們希望恢復關於普遍 

撒底裁軍的談剣，我們希望此項談判將導致一個全面 

條約的及早縮結。

九八.我們也贊成若千導致普遍撒底裁軍的局部 

措施。我們認爲本大會通過一個明白聲明國際社會反 

對使用核武器的宣言，確有許多好處。

九九.聯合王國代表在道裏引述了赫魯曉夫先生 

的一項聲明。這項聲明曾在第一委員會中辯論過，並 

經蘇聯代表予以明白確定的批驳。我不懂爲什麼有些 

代表又恢復了在發言說明其表決立場時試圖說明其他 

代表投票立場的習氣。聯合王國代表還用了許多很不 

客氣的話語。

一0 0 . 我認爲贊成裁軍及投票贊助這様一項宣 

言，不是偽善的舉動。但是如果有人投票反對這個宣 

言，同時則揚言贊成普遍撒底裁軍，那就可以說是傳 

善0

一0 — . 生 鹿 ：车請再他装言人發言以前，爲了 

便利我們的工作起見，我打算在投票前請三個發言人

3 參閱大會正式紀錄，第十二屆會，全體會議，第六九七 

次會譲》

說明表決立場。在表決後，我將准許根據第九十條規 

定要求說明表決的任何其他請求。本人現請三個發言 

人中的第一位泰國代表發言。

一 0 二 . Mr. AN U M AN  RAJADHON  (泰國.)：

在第一委員會中泰國代表團投票贊成委員會報告書 

〔A /4942/AcU.3〕所載第二決議草案。泰國行動的理 

由是它充分同情道個決議草案提案人的崇高願望及動 

機。

一0 三 . 敝國和敝國人民盼望廢除一切核武器， 

及世界所有地處成爲非核子地帶的純正願望，是大家 

知道的。此所以本代表團曾支持過去本大會所通過的 

關於核子間題的一切決譲案。

一o r a . 不過 , 現在兩個核子强國，美利堅合衆 

國及蘇聯，已經同意在日內冗開會，以恢復核子禁試 

的談判，本代表團認爲本大會不應採取任何重複的行 

動，以免妨礙這些談判的恢復。爲簽署禁止以核武器 

及熱核武器充作戦爭用途的公約而召集特別會議/ 如 

這個決議草案所規定的，本代表團認爲在目前沒有用 

處 , 因爲》個會議將與日內冗的會議發生衝突。此項 

會譲的工作不僅是董複，而且將使日內冗的工作盐趟 

繁複。

一0 五.靈於這些理由一 情勢的改變以及所有 

愛好和平的人均應歡迎談判的恢復，並全力支持達成 

談判成功的信念—— 本代表團將對第二項決議草案索 

權。

—0 六 . Mr.  DE LEQ U ER IC A (西班牙）:.西班

牙代表團與於我們行將表決的第一決譲草案沒有任何 

意見一 - 這是關於非洲大陸上原子爆炸的決議案。我 

們對此提案將一如在第一委員會中的態度投票和施行 

我們的政策。在另一方面，本代表團也和其他若干代 

表圃一樣對於另一項決議草案—— 關於使用核武器的 

決議案將改變表決立場。此兩項決議草案均載見第一 

委員會報告書〔A/A942/A dd.3〕第四編。

一0 七 . 可是，嚴格地說，我們不是改變表決態 

度；我們尤其沒有改變我們在第一委員會中非常堅定 

表示的觀念。我當時說的話是：

"更有進者，這個提案無意之中對那些遵守 

'國際法的國家，在面臨經常進行原子爆炸的國家

的侵略行爲時，約束了它們的行動。當蘇聯不受

限制地進行準備而剝奪那些國家採取適當軍事對

策的權利，是不公道的。這些約束不會太堅强的，
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因爲他們缺乏眞正的道義力量，而此種道義力 

量，正是我們能够給予的。假使我所記得的Swift 
正確的話，這基約束無寧是像Gullivei:的束縛， 

是用柔軟的絲作成，他醒来時一動就渐了。

"無論如何，我們必須記住我們對聯合國的 

意見應有的道義考慮> 我們表斤此種意見時決不 

可倉碎從事-

一0 八.我們當時的意見是對該決議草案完全不 

加贊成。在舉行表決時，我們用現在越來越被採用的 

客氣方式寨權，来表示我們不贊成的態度：第一，由 

於我們對提案國家的敬董、友誰及考慮，我們對於它 

們的善意和目標毫不懷疑；其次是因爲我們對於草案 

的措詞本能上表示尊敬，因爲對於崇高及擴慨的詞語 

自難說"否"字，縱使在實際上這種好字眼可能助長危 

險的結果。這是措詞的力量，可是用字雖然激昂條'慨， 

而結果可能適得其反，甚或妨礙國際秩序與對外防禦 

的順利進展。再者，我們當時不知道代表裁軍間題上 

兩個主要對立思想的國家之間已輕達成繼續談判的幸 

運協議—— 這個協議澄淸了許多間題，並且要求我們 

採取明白確定的立場。

一0 九.西班牙代表團當時拒絕爲條慨言詞與善 

意所誘惑，反對該項決議草案，正如我剛鎭說過的，但 

是到了表決的時候，它只是採取了素權的禮貌立場， 

作爲一個正確、文明的行動。在目前這個嚴重關頭，面 

臨着新的局面，並切盼貢起它的全部責任及避免空話 

的陷薛，它宣佈將投票反對該項決議草案。

-0 . Mr. G EBRE-EGZY (衣索比亜）：第一 

委員會報告書〔A /4942/Add.3〕所載我們行將表決的 

決議草案，乃是有歷史性的。我們誕生了這兩件草 

案—— 就是說，我們衣索比亜代表團。自然，假使我 

可以放肆地読，我們旣是這兩個歷史兒女的生父，我 

們並無任何偏愛之心。可是其中一件在另一件之前産 

生的—— 那就是載列宣言的決議草案威—— 第一個孩 

子應該稍微偏愛一點，雖然並不很大。

 . 道個決議草案的意思是本代表團三年前

提出的—— 事實上，是敝國外交部長提出的。我們在 

第十四屆會時向大會提出，但是第們並沒有提出一個 

決議草案。我們和許多代表團嗟商過，正如歷史現在 

指出的，大多數的會員完全贊成這個草案。

一 二 . 在第十五届會中，我們提出這個決議草 

案 ,5爲了我們現己熟知的理由，它並未提出表決。因 

此，今年再由十二個亜非國家把該決議草案在第一委 

員會提出。衣索比亜政府和代表團已鶴詳細說明了提 

出該決議草案的理由。我們也已答覆了一切批評，而 

且非常高興指出，委員會通過我們的決譲案，不是僅 

憑一個過半數票，也不僅是三分之二的多數票，而是 

幾乎全體一致的贊成票。看看投票紀鋒，就知道對我 

們的決議草案提出的修正案—— 修正案所授權的事 

情，乃是憲章本身從來不知道的，縱使知道也不敢授 

權的—— 經以五十票對二十八票否決，棄權者二十二。 

修正索被否決後，此項決議草案以唱名表決通過，計 

贊成者六十，反對者十六，素權者二十五。

一一三 . 我認爲結論是很淸楚的，就是全人類都 

贊成這個決議草案。事實上，甚至那S 投票反對草案 

的人也接受了—— 因爲他們不能說他們要用原子武 

器。他們只是說，他們要用別的方法達成同様的目的。 

因此，在本代表團看来，道個際會是具有歷史意義的。 

世界現已接受了我們提請注意的♦ 情，就是從我們經 

驗中生長出來的事情。世界現在尊董我們有關這一間 

題的經驗，並準備對此決議草案投票，從而對此事採 

取一個立場。

*四 . 我曾經聽到許多代表團說，若于新發展 

必須提請大會注意。新的發展是什麼？一個是，兩大 

國已經同意再就核子禁試條約進行談判, 因此他們說， 

這個決議草案束縛了我們的手足。他們說，爲了這個 

理由，應該杏決這個決議草案。

一一五 . 我說，我們的決議草案不阻止任何人去 

做任何事—— 事實上，它歡迎談判、準備及擬定一個 

禁止核武器的條約。決譲草案從沒有說它反對縮結一 

個禁止核武器的條約；它沒有說這個話。我必須狠謙 

恭地說，那些舉出這個事實的人對於實際情形沒有絵 

予一個適當的解釋。事實上，決議草案的正文第二段 

預期這樣一項公約，但是要經過一定的時間纖會實 

現。 '

，六 . 不過，假定關於核武器達成了協議。那 

也沒有衝突，因爲IE文第二段沒有說不能這樣做；該 

段只是請秘書長與會真國政府進行諮詢，能否召開 

個起草公約的會議，所以並沒有任何衝突。假使現在 

就核子禁試問題進行談判的國家，在各國政府的答覆

4 此段發言作於第一委員會第一一九三次會議中，該次會 

議正式紀錄僅以簡要紀錄印行。

5 大會正式紀錄，第十五屆會，附件，議程項目六十七、入 
十六、六十九及七十三，文件A/C.1/L.254 and Add.1-3。
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未來以前獲得成功，那是最好也沒有；我們將首先向 

他們歡呼。假使他們不成功，我認爲他們不應該阻止 

其他政府，車實上，包括他們自身在內，不作又一次 

的試画。

一一七 . 第二，該決議草案在實質上並不反對核 

子國家縮結一項關於核武器的協議。草案中沒有說它 

事實上反對此事。假使核子國家同意用管制及其他辦 

法餘結這樣一個協定，則我們的聲明將獲實施，正如 

草案正文第二段所預斯的。

一一八 . 我也聽到一個理由，說關於裁軍間題的 

談判正在進展中，因此，這一決譲草案已無必要。其 

實® 是董複先前一個論據，本人無須詳加討論。假使 

有進展的話，再好也沒有。假使織結一個裁軍間題的 

協定，a 將構成該項歷史文件的一鄧分。我看不出這 

裏有任何抵觸之處。

一一九 . 我還聽到另外一個理由，那似乎値得我 

的注意，就是說，核子武器不是僅憑禁止就能够肅淸 

的。但是，那是人類的一個宣言，必須加以尊重。我 

不知道爲计麼要得這樣一個結論："不要那様做，因爲 

我不會遵守的，別人也不會遵守的"。假使我們採取那 

種路線，我們就會一様事也不作。假使有人告訳我： 

"不要那樣做, 因爲我要採取反對行動" , 那麼 , 我敢說， 

那種行動路線能够阻止一切行動，不僅是這裏，而且 

在一切地方。

二0 . 我因此不得不請那些反對這個決議草案 

的代表團，考慮一下他們的立場可能引起的後果，假 

使它們不能投票贊成該草案的話，至少請它們東權。

- 二一 . 主 席 ：我們現在要表決這個決議草案。 

本人首先把第委員會在其報告書〔A /49 « /A d d .3〕 

中推薦的決議草案豈付表決。已經有人請求唱名表 

決。

舉行唱名表法。

主席抽風決定，由冰島首先表決。

赞成者：冰鳥、印度、印度尼西亜、伊朗、伊拉克、 

愛爾蘭、約旦、黎巴嫩、賴比瑞亜、利比亜、馬利、蒙古、 

摩洛哥、尼泊爾、奈及利亜、挪威、巴基斯坦、菲律賓、波 

蘭、羅馬尼亜、沙烏地阿拉伯、塞内加爾、鯽子山、索馬 

利亜、蘇丹、糖典、敍利亜、泰國、多哥、突尼西亜、烏克 

蘭蘇維埃社會主義共和國、蘇維埃社會主義共和國聯 

邦、阿拉伯聯合共和國、也門、南斯拉夫、阿富汗、阿爾 

巴尼亜、奥地利、巴西、保加利亜、麵甸、白俄羅斯蘇維

埃社會主義共和國、束浦寨、剛果( 雷堡市) 、古巴、賽普 

勒斯、捷克斯拉夫、丹麥、衣索比亜、馬來亜聯邦、芬蘭、 

继酌、幾內亜、海地、甸牙利。

反裁者：無。

棄權者：以色列、義大利、象牙海岸、日本、盧森 

堡、馬達加斯加、茅利塔尼亜、墨西哥、荷蘭、紐西蘭、尼 

加拉瓜、奈及爾、巴拿馬、巴拉圭、秘魯、葡萄牙、南非、 

西班牙、土耳其、大不列顯及北愛爾蘭聯合2 國、美利 

堅合衆國、上伏塔、烏拉圭、委內瑞拉、阿根廷、澳大利 

亜、比利時、玻利維亜、略麥塵、加拿大、中非共和國、查 

德、智利、中國、哥倫比亜、剛果( 布拉薩市)、哥斯大黎 

加、厄瓜多、薩爾冗多、法蘭西、加彭、希魔、瓜地馬拉、 

宏都拉斯。

第一项決識草章經以五十五票對零通過，棄權者

四十巧0

一二二 . 生 席 ：我們現將表決第一委員會報告 

書〔A/4942/Add.3〕所載決議草案威。有人請求分段 

表決，並就正文各段與整個決議草案舉行唱名表決。 

根據此項要求，我們首先遂段表決前文。

前文第一段經以六十二票對零通過，棄權者二十

前文第二段經以六十三票對零通過，棄權者二千

前 文 第 三 段 經 以 六 十 三 票 對 一 票 棄 權 者 三

十*^。

前文第四段經以六十二票對攀通遇，棄權者二十

八0

前文 .第五段經以六十一票對六票通過，棄權者二 

十五0

一二三 . 生 席 ：我們現在表決決議草案戴的正 

文部分。有人要求對正文第段各分段舉行分段表決； 

對於第一段(a )分段、第一段全段、第二段及整個決議 

草索舉行唱名表決。

辦 文 第 一 段 0 ) 分段舉行唱名表決。

主席抽嚴決定，由土耳其實先表決。

赞成者：烏克蘭蘇維埃社會主義共和國、蘇維埃 

社會主義共和國聯邦、阿拉伯聯合共和國、上伏塔、也 

門、南斯泣夫、阿富汗、阿爾巴尼亜、保加利亜、觸甸、白 

俄羅斯蘇維埃社會主義共和國、束補寨、略麥蔭、中非 

共和國、錫蘭、查德、剛果( 布拉薩市) 、剛果(雷堡市)、
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古巴、賽普勒潮、捷克斯拉夫、建荷美、衣索比亜、馬來 

亜聯邦.、加彭、继納、幾内亜、甸牙利、印度、印度尼西 

亜、伊拉克、象牙海岸、日本、約旦、黎G 嫩、賴比.瑞亜、 

利比亜、馬建加斯加、馬利、茅利塔尼亜、墨西哥、蒙古、 

摩洛哥、尼泊爾、奈及爾、奈及利亜、波蘭、羅馬尼亜、沙 

烏地阿拉伯、塞內加爾、鯽子山、索馬利亜、蘇丹、敍利 

亜、多舟、突尼西亜。

反對者：土耳其、大不列顯及北愛爾蘭聯合王國、 

美利坚合衆國、澳大利亜、比利時、加拿大、中國、法蘭 

西、-希臆U 瓜地馬拉、愛爾蘭、義大利、盧森堡、荷蘭、紐 

西蘭、尼加拉瓜、葡萄牙、南非、西班牙。

棄權者：烏拉圭、委內瑞拉、阿根廷、奥地利、玻利 

維亜、巴西、智利、哥倫比亜、哥斯大黎加、丹麥、厄瓜 

多、薩爾冗多、存蘭、海地、宏都拉斯、冰鳥、伊朗、以色 

列、挪威、巴基斯坦、巴拿馬、巴拉圭、秘魯、菲律賓、瑞 

典、泰國。

0 ) 分段經以五十六票對十九票通遇，棄權者二千

六 0

(A )分段經以五十九票對十七票通過，棄權者十

九 。

( 0 分段經以六十三票對十二票通遇，棄權者二十

四0

三 C

決 C

(<0分段經以五十二票對二十票通遇，,棄權者二十

，二四 . 主 席 ：本人現將正文第一段全段付表

黎行唱名表決。

立席壮風決定，由幾内亞首先表法。

赞成者：幾內亜、甸牙利、印度、印度尼西亜、伊拉 

克、象牙海岸、日本、約旦、黎巴嫩、賴比瑞亜、利比亜、 

馬建加斯加、馬利、茅利塔尼亜、墨西哥、蒙 & 、摩洛哥、 

尼泊爾、奈及爾、奈及利亜、波蘭、羅馬尼亜、沙烏地阿 

拉伯、塞内加爾、鯽子山、索馬利亜、.蘇丹、叙利亜、多 

哥、突;^西亜、烏克蘭蘇維埃社會主義共和國、蘇維埃 

社會主義共和國聯邦、阿拉伯聯合共和國、上伏塔、也 

門、南斯拉夫、阿富汗、阿爾巴尼亜、保加利亜、麵甸、白 

俄羅斯蘇維埃社會主義共和國、束補寨、略麥薩、中非 

共和國、錫蘭、查德、剛果（布拉薩市) 、剛果( 雷堡市)、 

古巴、賽普勒斯、捷克斯拉夫、達荷美、衣索比亜、馬來 

亜聯邦、加彭、週納。

反對者：愛爾蘭、義大利、盧森堡、荷蘭、紐酉蘭、 

尼加拉瓜、葡萄牙、甫非、西班牙、土耳其、大不列類及 

北.愛爾蘭聯合王國、美利堅合衆國、澳大利亜、比利時、 

加拿大、中國、法蘭西、希腹、瓜地馬拉。

.棄權者：海地、宏都拉斯、冰島、伊朗、以色列、挪 

威、巴基斯坦、巴拿馬、巴拉圭、秘魯、菲律賓、瑞典、泰 

國、烏拉圭、委內瑞拉、阿根廷、奥地利、玻利維亜、巴 

西、智利、哥倫比亜、哥斯大黎加、丹麥、旧瓜多、薩爾冗 

多、芬蘭。

工文第一段全段經以五十六票對十九票通遇，棄 

權者二十六。

一二五 . 主 庸 ：我們現將表決第一委員會報告 

書〔A /49 «/A d c l.3〕所載決議草案戴正文第二段。

舉行唱名表決。

主席抽嚴法定，由聯合王國首先表決。

货成者上伏塔、也門、南斯拉夫、阿富汗、阿爾巴 

尼亜、保加利亜、麵甸、白俄羅斯蘇維埃社會主義共和 

國、蘇維埃社會主義共和國聯邦、柬辅寨、咕麥隆、中非 

共和國、錫蘭、查德、剛果（布拉薩市) 、剛果( 雷堡市)、 

古巴、賽普勒斯、捷克斯拉夫、達荷美、衣索比亜、加彭、 

邀納、幾內亜、甸牙利、印度、印度尼西亜、伊拉克、象牙 

海岸、約旦、黎巴嫩、賴比瑞亜、利比亜、馬達加斯加、馬 

利、茅利塔尼亜、蒙古、摩洛哥、尼泊爾、奈及爾、奈及利 

亜、波蘭、羅馬尼亜、沙烏地阿拉伯、塞內加雨、鯽子山、 

索馬利亜、蘇丹、敍利亜、多哥、突尼西亜、烏克蘭蘇維 

埃社會主義共和國、蘇維埃社會主義共和國聯邦、阿拉 

伯聯合共和國。

反對者：大不列颠及北愛爾蘭聯合王國、美利藍 

合衆國、澳大利亜、比利時、加拿大、中國、哥斯大黎加、 

法蘭西、希魔、瓜地馬拉、義大利、盧森堡、荷蘭、紐酉 

蘭、尼加拉瓜、葡萄牙、南非、西班牙、士耳其。

棄權者：烏拉圭、委內瑞拉、何根廷、奥地利、玻利 

維亜、巴西、智利、哥倫比亜、丹麥、厄瓜多、薩爾冗多、 

馬來亜聯邦、芬蘭、海地、宏都拉斯、冰鳥、伊朗、愛爾 

蘭、以色列、日本、墨西哥、挪威、巴基斯坦、巴拿馬、巴 

拉圭、秘魯、菲律賓、瑞典、泰國。

JE•义第二段經以五十三票對十九票通遇，棄權者 

二十九。

一二六 . 生 席 ：我們現將表決決譲草案威全文。

舉行唱名表決。

主席抽践決定，由也n ' t 先表決。
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赞成者：也門、南斯拉夫、阿富汗、阿爾巴尼亜、保 

加利亜、麵甸、白俄羅斯蘇維埃社會主義共和國、束補 

寨、略麥蔭、中萍共和國、錫蘭、查德、剛果(布拉薩市)、 

剛果( 雷堡市) 、古巴、賽普勒斯、捷克斯拉夫、達荷美、 

衣索比亜、加彭、迪納、幾内亜、甸牙利、印度、印度尼西 

亜、伊拉克、象牙海岸、日本、約且、黎巴嫩、賴比瑞亜、 

利比亜、馬達加斯加、馬利、茅利塔尼亜、墨西哥、蒙古、 

摩洛哥、尼泊爾、奈及爾、奈及利亜、波蘭、羅馬尼亜、沙 

烏地阿拉伯、塞內加爾、翻子山、索馬利亜、蘇丹、敍利 

亜、多哥、突尼西亜、烏克蘭蘇維埃社會主義共和國、蘇 

維埃社會主義共和國聯邦、阿拉伯聯合共和國、上伏 

塔。

反對者：澳大利亜、比利時、加拿大、中國、哥斯大 

黎加、法蘭西、希腹、瓜地馬拉、愛爾蘭、義大利、盧森 

堡、荷蘭、紐西蘭、尼加泣瓜、葡萄牙、南非、西班牙、土 

耳其、大不列顯及北愛爾蘭聯合王國、美利堅合衆國。

棄權者 : 呵根廷、奥地利、玻利維亜、巴西、智利、 

哥檢比亜、丹麥、尼瓜多、薩爾冗多、馬來匪聯邦、芬蘭、 

海地、宏都拉斯、冰鳥、伊朗、以色列、挪威、巴基斯坦、 

巴拿馬、巴拉圭、秘魯、菲律賓、瑞典、泰國、烏拉圭、委 

內瑞拉。

決讓草索底全文經以五十五票對二千票通遇，棄， 

權者二十六。

一二七 . 主 席 ：本人名單上尙有兩個發言人願 

意行使答覆權,另一位願意於表決後說明其表決立場。 

本人現請美利堅合衆國代表行使其答覆權。

二八 . Mr.  D E A N (美利堅合衆國）：蘇聯代表 

早晨所控新的是什麼，本代表圉不十分淸楚。

一二九. 本人完全根據蘇聯來源來叙述蘇聯的立 

場。聯合王國代表引述了《魯曉夫先生的聲明，他在 

該項聲明中說，

-，在目前說萬一戰事發生決不用原子武器

的話，是不合時機的。發表這種聲明的人，可能

變成不誠實，縱使在提出此項保證時他是很誠懇

的，沒有撒説，•，假使在這樣一個戰爭中任何一方

感覺到快要失敗了，它會不會用核子武器來避免

失敗呢？ 6無疑地它會用原子弾的。"

一三0 . 可是，蘇聯支持了一項縱使爲了自衞而 

使用核子武器仍是破壞憲章的聲明。在一九六一年十

一月十三日第一委員會的會議中，蘇聯代表Mr. Tsa- 
rapkin 說：

"這對於我們是很明白的—— 而且我想對於 

義大利代表也是同樣明白的—— 因爲十一個非洲 

國家的決摩草案宣稱核武器及熱核武器的使用， 

乃是與聯合國憲章的直接破壞。"7

一三一 . 本人說蘇聯熱忧支持此項決議草案。次 

日卽在十一月十四日的會議中，蘇聯代表Mr. Tsa- 
rapldn 說

"昨天，在答覆我們對義大利修正案〔'A/C. I /  

L.295〕的批評時，義大利代表因無法反駭該項批 

評，乃說蘇聯準備對任何侵略者給以一個粉碎的 

核 子 打 擊 我 董 複 地 說 :粉碎的核子打擊。"毎 

個人都瞭解那是會發生的。假使戰爭開始，的確 

那就是要發生的事情。戰爭總是戰爭，它有它自 

己的邏輯因果。在我們這個年頭，任何一個戰爭 

均能立時變成核子戰爭，義大利旣然是北約組纖 

的一個成員國, 而且准許美國在它的領士上建立 

軍，基地，璧於它在北約組纖協定下的義務，不 

管它願不顔意，顯然要在最積®的方式下捲入此 

項戦爭，自然也要得到一切應得的後果。

"義大利代表對於其國內的這些北約組織基 

地的目標沒有任何懷疑。我們於這一點也是沒 

有懷疑。此所以根據事件的邏輯，萬一戰爭發生， 

那些基地將立刻受到一個粉碎與蕩然無存的打 

擊"—— 這^ 就是蘇聯的諷刺—— "但是，這種後 

果的責任 I '然將屬於那些創立北約組織、把義大 

利捲入北約組織及大利國土上建立軍♦基地 

因而使義大利受到此項打擊的人們。"《

一三二 . 本人認爲，靈於赫魯曉夫先生的發言及 

蘇聯代表在會場的發言，我所說的話，完全是合理的， 

卽：雖然他們投票贊成一個規定縱使在自衛時亦不得 

使用核武器的決議案，可是蘇聯並不打算遵守該項決 

議案。

一三三 . l i t : 蘇維埃社會主義共和國聯邦代 

表要行使它的答覆權，本人現在請他發言。

一三四 . Mr.  MENDELEVICH  (蘇維埃社會主 

義共和國聯邦）：本人在這個時候不想過久耽延大會

此項聲明?I]載於一九六一年九月八日紐約時報e

7 此段發言作於第一委員會第一一九三次會議中，該次會 

議正式紀錄僅以簡要紀錄印行。

S 此段發言作於第一委員會第一一九三次會議中，該次會 

議正式紀錄僅以簡要紀錄印行。
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的時間，只要簡短地提出兩點意見。聯合王國和美國 

代表國近來喜歡從蘇聯方面引證，依我們的意見，這 

種喜歡引證的態度應該有正確的引證來支持，因爲假 

使引證不正確的話，那又何必引證呢？

一三31. ■於西方代表團所引蘇聯政府首長的宣 

言，我不能不指出他們引證的錯誤。本人今天宣讀過 

一件明白而絕對確定的蘇聯政府首長的聲明，這是關 

於蘇聯政府在其他國家同様參加時，願意簽署一個各 

國絕與不用核子武器的保読。

一三六 . 關於献魯曉夫先生在答覆美國記者Mr. 

Sulzberger所提間題時發表的宣言，蘇聯代表圓不得 

不第三次促請西方各國代表注意一個事實，就是美國 

記者Mr. Sulzberger發間說："蘇聯同不同意宣佈於 

戦爭發生時絕不首先使用核子武器？ " Mr.Sulzbetger 

接着說："我認爲只要有一個國家發表道樣一個聲明， 

那麼或者其他的核子國家也會發表類似的聲明"。9蘇 

聯政府首長赫魯曉夫答覆說："我們絕不對任何國家 

首先發動戰爭。那是我們的立場：我們絡不對任何國 

家首先發動戰爭"。又在答覆Mr. Sulzberger關於蘇聯 

單方面負起一個不用核武器的諾言的間題時，赫魯曉 

夫先生解釋爲{+麽這種擔保不能由單方面接受。我們 

今夭繼續希望，在大會以絕大多數票通過主張縮結一 

項禁止使用核武器的多邊公約之後，我們可能蹄結這 

樣 個 公 約 ，而美國與聯合王國政府不會加以反對。 

蘇聯方面插願綠結這様一項公約。

一三七 . 第二，關於Mr. D eaii的最後一次演說， 

蘇聯代表圉願意再度促請注意，我們務須爲卽將舉行 

的裁軍談判製造健的有利的空氣。我們認爲這是一 

個弗常重要的任務，我們呼観所有代表圃，美國代表 

團在內，幫助造成這樣一種空氣。

- H A . 主席 : 本人請上伏塔代表解釋他的表 

決立場。

* 載於一九六一年九月八日紐約時報。

一三九 . Ml：. GUIRM A (上伏塔）:某些非洲國家

在表決要求非洲成爲非核地帶的決議案〔一六五二 (十 

六)〕時棄權, 值是投票贊成宣佈核武器及熱核武器的 

使用違背聯合國精神、文字及目標,因而直接破壞聯合 

國憲章的決議案〔一六五三( 十六)〕，這種情形看起來 

可能是奇怪的、矛盾的。

四0 . 可是，我們的立場是很淸楚的。我願意 

簡短的重複我在第一委員會中已經提出的說明。當第 

一委貫會討論非核地帶及各種核子間題時，我們目擊 

事實上就是美利堅合衆國和蘇聯之間的決鬪。道種情 

形使我們惑覺到裁軍乃是一個極端迫切的間題；各種 

間題應該按照其董要性及迫切性依次排列；裁軍間題 

乃是不可分割的；我們必須以普遍裁軍爲目標，而不 

是分洲裁軍。縱使某一大陸被宣佈爲非核子地帶，萬 

一核子戦爭發生，也不一定免得了原子炸彈，更談不 

到幸免於核子爆炸可能産生的放射性降落物。因此， 

我們認爲應該努力謀求一個更普遍、更槪括的全世界 

裁軍方式，因爲如果以爲非洲的命運能和世界其餘部 

分的命運分開，那是空想。

一四一. 我們也認爲這個步驟應當由非洲各國元 

首發動。非洲各國元首面臨着因裁軍與非核子地帶等 

等間題所弓I起的科紛，必須就維持非洲安全所應採取 

的步驟達致一個徹底的一致的協議。在聯合國裏，我 

們的職務不是要採取立場,要求我們的國家元首認可； 

我們毋寧是在這裏要爲我們各國最高當局所採取的決 

定獲得國際認可。此所以我們對於有關非洲非核子地 

帶的決議案棄權，可是投票贊成衣索比亜及其友邦所 

提的決議案。

一四二 . 本人説這個話，是爲了驅遂對於我們的 

用意可能所發生的混亂，並表明沒有什麼我們要保護 

某某人的間題，或者在有關非洲境內的初步試驗或儲 

藏原子武器的間題有任何意向。

午後一時巧十分散會


